

Le premier Forum social mondial sciences et démocratie, janvier 2009

Communiqué de la Fondation Sciences citoyennes

mercredi 17 décembre 2008

Les 26 et 27 janvier 2009 se tiendra à Belém (Brésil) le premier Forum Mondial Sciences et Démocratie (FMSD). Syndicats et associations de chercheurs, mouvements sociaux et ONG vont se réunir autour d'enjeux cruciaux pour nos sociétés dans les années à venir : la place de la recherche scientifique dans un monde durable, le statut des biens communs de la connaissance, la démocratisation des choix scientifiques et technologiques dans nos sociétés, le suivi voire le contrôle à mettre en place face à la montée en puissance des technologies de rupture (nanotechnologies, biosynthèse...), l'éthique et la responsabilité sociale des chercheurs...

Le FMSD constitue une « première » du genre et les réunions préparatoires, qui ont été organisées en Europe (notamment au Forum Social Européen de Malmö en septembre dernier), au Canada, au Brésil et en Inde, ont permis de vérifier qu'un processus ouvert et non hiérarchique pouvait être lancé. Les crises socio-économiques qui traversent le monde fournissent une opportunité pour reconsidérer des pistes de changements sur les thématiques « Sciences et démocratie » : les conditions d'une recherche participative, le travail sur la notion de biens communs de l'humanité (avec notamment la révolution amorcée par la « communauté du libre »), l'évolution du débat public sur les questions portées désormais par les scientifiques eux-mêmes (le cas du GIEC sur le changement climatique est emblématique), les moyens « d'affronter » les forces politico-économiques pour le moins hermétiques à ces questions sont autant de défis à relever à Belém et dans les années qui viennent.

Les débats du FMSD se poursuivront sous la forme d'ateliers et de séminaires thématiques durant le 7^e Forum Social Mondial du 28 au 31 janvier 2009. Enfin, le 1^{er} février, une assemblée « Sciences et démocratie » conclura ces cinq jours d'échanges et de réflexions. Au programme :

- le travail sur un agenda commun et des actions concertées ;
- la poursuite du processus FMSD sur le long terme ;
- l'émergence d'un mouvement social sur ces questions à l'échelle internationale,
- la nécessité ou non d'un texte fondateur...

Le FMSD mise sur ces dialogues politiques pour que les sciences et les technologies trouvent une place dans le débat public et le champ démocratique à la hauteur des enjeux sociaux, économiques, écologiques et politiques qu'elles recouvrent.

- Le site du Forum : <http://fm-sciences.org/>

P.-S.

A consulter sur le site d'Adéquations :

- [Le mouvement altermondialiste et les Forums sociaux](#)
- Rubrique [Communautés scientifiques](#) (comme actrices du développement durable)
- Rubrique [Responsabilité sociétale des entreprises, lanceurs d'alertes, expertise citoyenne](#)